
! ! ! !前段时间，一档亲子互动的真
人秀节目《爸爸去哪儿》火爆荧屏，
并引发全社会探讨父母该如何教育
孩子的话题。然而，当城市的父母思
考如何更好地与孩子相处时，在相
对偏远地区的父母却不得不为了生
计离开孩子，到城市打工。这些由祖
父母或亲戚照顾成长的孩子，常年
见不到父母，他们最想问的可能是：
“爸爸，你在哪儿？”

数据统计，中国目前有大约
!"""万留守儿童，陪伴他们的是年
迈的祖父母。社会对于留守儿童的关
注，很长一段时间都停留在物质层
面，对于他们的精神世界却鲜有关
注。由于无法享受到正常的亲情关
爱，生活中的烦恼无人倾诉，成长中
的困惑无法得到父母的正确引导和
鼓励，农村留守儿童在个性心理上往
往表现异常，有的性格内向、孤僻、自
卑、不合群、不善于与人交流，有的脆
弱、脾气暴躁、冲动易怒。近几年，留
守儿童自杀的新闻也屡见不鲜。
在这些孩子的童年里，不能享

受在温暖床头灯下听爸爸妈妈讲读
故事的亲情，这种天伦的缺失很可
能会影响到他们的未来。同时，由于
适龄儿童的减少，大量的村级学校
关停，撤点并校使得不少孩子每天
要花费一两个小时才能到达学校。
基于这样的现状，资深媒体人刘新
宇发起了一个名叫“上学路上”的公
益组织，通过邀请社会各界知名人
士和热爱公益的志愿者来讲读最美
好、最具人性光辉的书籍和故事，并
将其录制下来，制作成 #$%，发送
到乡村孩子们的手中，弥补他们没

有父母读故事的遗憾，并且在那些
晨昏时漫长的上下学路上，用最好
的故事和最温暖的声音陪伴他们，
这正是“上学路上”公益行动发起的
初衷。

留守儿童离我们很近
“上学路上”之所以受人关注，

是因为他们把公益的目标直接定位
于留守儿童的心理状态，这可能跟
刘新宇的媒体人身份有关，他说：
“媒体人的身份可能并不能直接导
致我去做公益组织，但是会让我对
乡村关注的角度有所不同，让我更
关注儿童的内心。我了解到，其他一
些媒体人也有做公益项目，可能和
‘上学路上’的方式不同，但是侧重
点是一样的。”
谈到何时开始关注留守儿童问

题时，刘新宇说，是他和朋友聊天时
无意间听到一组数据而受到了触
动。“去年年底，一个朋友对我说，中
科院调查出一组数据，在贵州的乡
村中，有过自杀意念的留守儿童占
到总数的 %&'；在这些孩子中，有
过自杀计划的占 ()'，真正实施的
占 )'，这个数字引发了我的一些
思考。可能我们中的大部分人认为，
留守儿童离我们的生活很远，好像
非洲孩子一样，我们平时给他们提
供一些经济上的资助就可以了，可
能一辈子都不会见面。但是，我们必
须知道的是，其实这些孩子离我们
很近，因为他们的父母在我们身边，
这些孩子长大之后也会跟着父母进
城，可能 *年、("年后，他们就会和
我们的孩子在城市里相遇，而这些

曾经有过自杀倾向的留守儿童在长
大之后的精神状态就特别令人担
忧。心理学家分析，大部分成年人的
心理疾病来自童年时爱的缺失，这
个问题可能在 *年或者 ("年之后
才会出现，但是我们现在就必须开
始关注，而且必须快速行动起来。”

而之所以采用讲故事的方式，
刘新宇说，是因为自己工作忙，不能
经常在家，儿子就对他说，能不能给
他录一段故事，这样睡前就可以听
爸爸讲的故事入睡。儿子这样的建
议给了刘新宇很大的启发，他认为
讲故事可能是帮助留守儿童的一种
很好的方式，青少年时，一个好故
事、甚至一个人物形象就可能能够
照亮孩子的一生。“‘上学路上’是用
最小的公益投入来博取最大的社会
未来。对于由于无序城市化所造成
的数以千万计的父母子女分居、众
多乡村只有留守老人和孩子的凋敝

现状，我们可能无力扭转，但是通过
‘上学路上’有好故事陪伴这样的方
式，我们可以不同程度地改善孩子
们苍白的人生，为他们的未来种下
多彩的种子。”

公益不能是一锤
子买卖

对于留守儿童的关爱，不能是
一时的举动，而应该是一直持续的
进行，刘新宇希望从挑选故事，到选
择读故事的人，到录制，直到最后走
进孩子的心里，能够形成一条标准
化产品生产线。
“上学路上”目前的做法是，直

接向孩子发送录制好故事的 #$%，
因为刘新宇认为，孩子能够自己安
静的听故事是最好的方式。他同时
还向乡村学校的广播站推广故事的
录音，这样可以更加快速地让更多

孩子听到故事。刘新宇对记者说，去
年 ((月，他们去河南嵩县一所小学
时，正好听到学校广播站在放他们
录制的故事，当时太阳晒在操场上，
孩子们出神地听着故事，这幅画面
让同行的志愿者感动得红了眼眶，
这时候，所有的付出都有了回报。
采访过程中，刘新宇一直强调，

做公益不能是一锤子买卖，不管是
送 #$%也好，广播站广播也好，都
是为了能让故事快速走进孩子的心
里，但是不可能仅仅依靠这两种方
式，这样也无法长久做下去。未来他
有一个自己的“九年计划”，他希望
给媒体和社会一个明确的目标。“因
为上学路上帮扶的儿童是在九年义
务教育时期之内的，假设一个留守
儿童从 +"(%年开始，在他小学一年
级时开始听‘上学路上’的故事，长
到初中毕业，这些故事能够一直陪
伴他。我们希望在这九年里，通过各
种各样的方式，能够覆盖到全国所
有的留守儿童，并不局限在 #$%或
者广播，而是更多地利用新媒体的
力量来覆盖到更广泛的地区。”
刘新宇说：“目前我们还是利用

一对多的传统模式来推广，未来‘上
学路上’读故事的方式可以是多种
多样的，我们可以利用不同的媒体
来实现，特别是网络媒体。比如，我
们可以设计一款类似唱吧的手机客
户端，开放不同的人选择故事文本，
自己朗读传送上网，然后再按照我
们的标准，组建专家团来筛选，这样
可以动员全民的力量，发动全社会
关注留守儿童的精神世界。”
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好故事陪伴留守儿童 ! 杨 菲

" 孩子们兴奋地听着这个装满好故事的新鲜玩意儿
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援疆日记
闵师林

! ! !"#$年 %月 $%日 周日 喀什 浮尘天气

太阳又萎谢成一个暗淡无光的乒乓球
了。尘土轻扬，迷蒙了天空。鼻子奇痒，打喷嚏
的人多了，我自然更甚。早上六七点就憋不住
了，餐巾纸用了一大把。很有节律。
口罩带着更憋闷，形象也不好，干脆不戴

了。戴了一顶大圆帽，遮挡尘土。上午趁周末，
稍处理公务后，便到喀什市内的徕宁古墙一
看。只有几堵黄土墙了。还挺厚实。墙内风蚀
剥落，保护似乎也失当，有萎缩之态。据说有
上千年了，未经核实，又到疏附县走了一圈。
三月戈壁万物枯干，枝败叶落。司机是当地
人，他介绍说，要到 *月初，戈壁才会枝繁叶
茂，届时路两侧桃花、杏花盛开，很美。三月戈
壁踏青，看来只是梦想了。倒是柳树，已经绽
绿。是细细的枝丫泛绿，远远看去，一片嫩绿，
颇有生气。地委大院、人民公园，市区道路两
侧。唯有柳树春意萌发，煞是动人！
晚上，武警南疆指挥部刘江海副主任做

东，与武警喀什部队支队长等人宴请我们几
位。部队同志重情又豪爽，与他们商谈了我部
司机借聘和军体活动、安全等工作。喀什市公
安局许副局长与太太等，也稍迟到来一坐。
当晚即兴写了一首小诗：每次我经过#都

感觉它在向我凝望$这一堵城墙#以它衰败的

残躯#在倾吐着最后一点期望$ 救救我吧#收

留我吧#我不会糟蹋你的食粮$我真想牵着它

的手#回家$已经有一条宠物狗了#留下它#又

有何妨#我听到自己在说$ 它不是一段城池#

它是一段历史呀$喂养这段历史吧#让它在未

来的岁月里#有一种冷峻的闪光$

也拟择日空时写作一篇《三月戈壁去踏
雪》了。

!&$$年 '月 $(日 周一 喀什

早餐后在食堂楼前溜达了一会儿。便发
觉了一些树木的细微之处。一种是松树，绿叶
却像柏树叶似的，小手一般平展，似乎是亮开
手掌，让我猜猜，究竟是何树。这模样确实让
人一时猜不出是松树和柏树了。另两株盛开
着紫红的鲜花的一人高的树木，颇见雍容华

贵，却不知何树。问了当地司机，说是从四川
引进的树种，属桃花类，究竟哪一种桃，却记
不真切了。

地委大院的树木蓊郁，鲜花绽放，斑鸠
鸣叫，小鸟翩飞，有春的气息了。
上午即开综合组、工程组碰头会，并专题

研究交钥匙工程。对近期重点工作简要提及。
对规划、计划、资金、管理等工作作出部署。本
周都有相应专题调研和检查、协调。重点到浦
发银行喀什支行调研，与地区纪委、监察、审
计等沟通工作。特别提出抓加快推进，抓规划
管理。任何时候两手抓都不会错。交支票工程
务必发挥地区和县各方面作用，有序推进。
与工程组同志研究交钥匙项目，之后又

提出几点希望。工程组同志们很努力，工作有
明显成效，工程需要合作。取长补短、互相配
合十分重要。叮嘱大家抓目标，抓节点，抓关
键（问题）。组长要弹好钢琴，重点突出，多到
现场协调督促。
说多了，头又有点晕，高血压还真不放过

我。
“一颗眼中的沙能开出泪花。”挺有诗意。

是电视里一位叫王菲菲的歌手唱的一句歌
词。从我耳畔掠过，不赖！

今年是浦东开发开放 +(周年，过去的
那些日子，我都参加这个节日的庆贺，并为
这个节日激动。浦东是我的故乡，我在浦东
生活了 &"多年，工作了(,年。有许多感情投
注在了这片土地。遗憾，今天在网上稍微查询
了一下，至少重要新闻信息中都未提及这个
日子。浦东精神应该是我们这个国家和民族
的财富！
下午到浦发银行喀什支行调研。综合组

张岚、工程组曾浙一及蔡国良、管平和市审计
局董处长随同。对浦发喀什支行作为“制度和
科技”的资金监管平台机制进行深化。各方工
作不深不透，提炼也不够，组织大家讨论，有
了一些不错的建议。我最后提了三点：一是提
升服务质量，要做深入；二是要创新工作机
制，要做到位，具体对预警、监督、分析机制，
对各环节的控制回馈，对方法上采用发挥信
息系统作用，采用远程联网等创新工作手段；
三是拓展服务领域，要做扎实。并明确国良、
管平同志具体商银行方落实，一周左右拿出
深化意见。!)"
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如果对方这样排阵，我方如何应对？王涛
近况不错，出他是无疑的。第二、第三人选出
谁？如果马文革半决赛未输球，当然是不二人
选。但他却输了两分，还敢不敢用？
蔡振华对此事也是考虑再三，有人告诉

他马文革输球后说了这样的话：“下次打比
赛，别让我打半决赛，直接打决赛！”颇有不服
输的劲儿。

蔡振华还听说马文革怕决赛不
让他上场，在屋里跟张雷嘀咕。蔡振
华到他屋里把他“骂”了一顿：“不让
你上场让你来干什么？不好好准备，
在这儿嘀咕什么？”蔡振华事后又派
人去找马文革摸底：“你打第三场如
何？”马文革直来直去：“要我打就打
第一、第二场，第三场我不打！”蔡振
华听了这个回答倒心里踏实了。

他想起自己打第 %! 届世乒赛
时，也曾在关键场次输了两分，但很
是不服气，怕决赛领导不让自己上
场，想去请战又怕挨剋，央求同屋的
老大哥李振恃去替他请战。李振恃
去敲领导的门时，屋里坐满了人，正在商量决
赛名单的事儿。大家见李振恃来，以为是他来
请战要求上场的，不料李振恃却说：“蔡振华
让我来说说，他输两分是因为对手也是左手，
他过去打左手少，所以输了，但打决赛还是有
信心的！”很庆幸，领导信任他，让他参加了决
赛，结果赢了两分！
此外他还想到，在第 &+届世乒赛上，马

文革曾战胜瓦尔德内尔，为中国队拿下仅有
的一分。依他当时的技术状态和士气，如有机
会再上场也还可能再拿一分。瓦尔德内尔无
疑是中国队最主要的对手，除了刘国梁、马文
革，中国队员胜过他的人还没有。蔡振华拍
板，上马文革！
第三人选大家商量来商量去，主要在刘

国梁和丁松两人之间选择。刘国梁有过胜瓦
尔德内尔的实战经验，丁松在打法上是削球，
但攻球也不错，如果对付卡尔松还是大有希
望拿下的。对丁松本人的自信心，蔡振华也曾
亲自找他摸底，丁松话不多：“打老瓦得输，卡
尔松没打过，有百分之六十的把握。”名单定
下来了，王涛、马文革、丁松。两老带一新。

定下后，大家如释重负，李晓东说：“咱们
这阵有三奇：使用在半决赛中丢两分的马文革
打主力是一奇，而状态颇佳的王涛冲头保底是
二奇，舍掉前面屡屡出场的刘国梁而大胆启用
削球手丁松是三奇。瑞典队做梦也没想到咱们
会这样排兵布阵，咱们是以奇制胜！”

蔡振华担心刘国梁上不了决赛影响情
绪，就悄悄叮嘱尹霄提前跟刘国梁打个招呼，

免得开全队会一宣布，刘国梁没思想
准备，因为大家知道刘国梁是憋足了
劲要打决赛的……

尹霄从蔡振华那儿接了任务就
直奔刘国梁的房间，边走边琢磨话该
怎么说。其实他心里也不是滋味。

为了今天这场比赛，国梁付出了
多少努力他最清楚。远的不说，就说
他第 &+ 届世乒赛成为团体赛队员
时，全队上上下下以至全国都对他寄
予厚望，因为他在 ())+年成都公开
赛上连赢了好几位顶尖选手，瓦尔德
内尔也败在了他手下。一时媒体接二
连三地采访，文章铺天盖地地发在全
国各大报刊上。刘国梁一战成名，他

的直拍横打也成了传统直拍快攻继续威震天
下的希望所在。尽管李富荣、蔡振华都指出了
他的不足之处，但十六岁的刘国梁毕竟太年
轻了，既没认真听取、消化教练的意见，也沉
不下心来练枯燥的基本功，结果在第 &+届世
乒赛团体赛第一阶段，虽出战八次仅负一盘，
但始终没打出应有的水平。蔡振华不得不在半
决赛后将他“冷冻”起来。当时刘国梁特别想不
通，心理产生了变化，结果单打第一轮就输给
了日本一位名气不大的选手而被淘汰出局。面
对这样的惨痛教训，刘国梁在教练的循循善诱
下终于认清了自己走的弯路。从此以后，他对
基本功训练十分投入，实力大增，不仅在相持
技术方面进行一些新的尝试和改进，还练就反
面发球等新技术。())&年冬训，蔡振华组织男
队教练对刘国梁进行了集体“会诊”，对他提出
了“保持灵气，加强实力，进行艰苦系统训练”
的要求，使他认识到加强基本功训练才是成大
器的基础。此外，为了让刘国梁能集中精力进
行长周期的系统训练，教练组特意减少了他的
国外比赛安排。这样，刘国梁在技术、心理和意
志方面终于逐步走向成熟。


